

Communiqué de presse

Les CHU et UFR Santé : un modèle hospitalo-universitaire au service des territoires et de la santé de demain

Brest, le 28 novembre 2025 – Les 19^{ème} Assises hospitalo-universitaires, qui se tiendront à Nantes les 27 et 28 novembre prochains, ont retenu le thème prospectif : quel modèle pour 2040 ? Dans ce cadre, une séquence des Assises sera consacrée au thème très attendu des territoires

Ancrés partout en France, métropole et outre-mer, les CHU et les UFR Santé forment un réseau unique, à la fois moteur de soins de proximité, de recours, d'enseignement, de recherche et d'innovation. Véritables piliers de la cohésion territoriale, ils préparent dès aujourd'hui la formation des professionnels de demain, structurent les filières et l'accès aux soins dans les territoires, tout en se projetant à horizon 2040 afin de préparer le pays aux défis de demain.

Un maillage unique au service de tous

Présents dans chaque grande région et métropole, les CHU* et les UFR** Santé occupent un rôle central et structurant au sein du système de santé français. À la fois lieux de soins, d'enseignement et de recherche, ils constituent un socle d'excellence et de proximité garantissant à tous les Français – quels que soient leur âge, leur pathologie ou leur lieu de vie – un accès à des soins de qualité, le tout en partenariat avec les centres hospitaliers, afin de garantir un maillage territorial le plus efficient possible.

Véritables piliers du service public hospitalier et vaisseau amiral de la formation, ils forment, innovent et soignent au quotidien. Leur triple mission – **soigner, former, innover** – rayonne sur l'ensemble du système de santé : prise en charge quotidienne de millions de patients, recherche clinique au plus près des bassins de vie, formation des futurs professionnels en lien étroit avec les universités, développement des pratiques et technologies de demain, etc.

Cette articulation entre CHU et UFR Santé permet de couvrir l'ensemble du continuum de la recherche biomédicale, depuis la recherche fondamentale en laboratoire jusqu'aux essais cliniques au lit du patient, en intégrant la recherche en santé publique.

Ces collaborations territoriales contribuent à optimiser les essais cliniques, à diffuser les innovations thérapeutiques plus rapidement et équitablement sur tout le territoire, y compris dans les régions les plus éloignées des grands centres. La cancérologie en offre une illustration emblématique, avec des équipes hospitalières et universitaires fédérant chercheurs, cliniciens, ingénieurs, associations et entreprises de la HealthTech. Depuis plusieurs années, les CHU et les UFR Santé développent une innovation en santé, en lien étroit avec les entreprises et les startups afin de créer de la valeur et des emplois dans les territoires, au service des patients et des professionnels. Les CHU et les UFR Santé deviennent ainsi des leviers du développement, de la souveraineté dans le domaine de la santé et de la réindustrialisation des territoires.

Un avenir déjà pris en compte, dans le soin comme la formation et la recherche

Ancrés au cœur de la vie économique, sociale et universitaire de leurs régions, les CHU et les UFR Santé sont des acteurs majeurs d'attractivité et de développement, à la fois les premiers employeurs publics de santé, le pôle de recherche et d'enseignement de la subdivision, tout en contribuant directement à **l'universitarisation des territoires**. En effet, ils capitalisent sur différents modèles d'universitarisation avec comme objectif commun de soutenir et faciliter la recherche, le partenariat, la formation en santé et l'accès à l'innovation pour tous les patients, de manière à atteindre l'objectif d'irrigation des territoires. Ils s'appuient pour cela sur un réseau qui associe antennes universitaires hospitalières et maîtres de stages universitaires en médecine ambulatoire, afin de former les futurs professionnels dans l'ensemble des environnements de soins, y compris dans les zones rurales.

Conscients des mutations profondes de la société – vieillissement de la population, révolution IA, nouvelles attentes des patients, souveraineté sanitaire – les CHU en partenariat avec les UFR Santé se projettent déjà à l'horizon 2040.

Leur ambition : **anticiper les besoins de demain** – sur le soin comme sur la formation – adapter les métiers, moderniser les organisations et intégrer pleinement les innovations issues de la recherche et de l'intelligence artificielle.

Ainsi, en conjuguant excellence scientifique, innovation et ancrage territorial, le modèle hospitalo-universitaire prépare l'avenir du système de santé français tout en assurant sa cohésion sur l'ensemble du territoire.

Focus sur le CHU de Brest – UFR Santé de l’Université de Bretagne-Occidentale

Chiffres clefs :

- 2 093 lits et places pour 152 677 patients pris en charge par an
- 6 548 collaborateurs dont 5 138 médecins et soignants
- 2 674 étudiants formés chaque année
- Nombre de médecins en temps partagés dans un hôpital général : 143
- 5 axes de recherche labellisés par l’HCERES :
 - Médecine génomique
 - Technologies de santé
 - Immunothérapies & thérapies ciblées
 - Maladies vasculaires
 - Prévention & soins primaires pour une médecine personnalisée.
- Filières de soins soutenues sur le territoire (temps partagés, équipes et chefferies communes, consultations avancées, mutualisation de plateaux techniques, gradation des soins formalisée) :
 - En médecine : cardiologie, dermatologie, gastro-entérologie, gériatrie, obstétrique, oncologie, ophtalmologie, ORL, pédiatrie, soins palliatifs, urgences, urologie.
 - En chirurgie : anesthésie, chirurgie pédiatrique, chirurgie reconstructrice, chirurgie viscérale, neurochirurgie, odontologie, orthopédie.
 - Sur les disciplines médico-techniques : biologie, imagerie, pharmacie, santé publique.
- 1 antenne universitaire territoriale pour la première année, 38 établissements de stage et 96 maîtres de stage universitaires en cabinet
- Projets structurants :
 - Un schéma directeur immobilier d’envergure (324M€) pour renforcer la qualité de prise en charge des patients et les conditions de travail des professionnels : reconstruction de l’hôpital psychiatrique de Bohars, création d’un quartier des ainés regroupant les EHPAD dans une logique de transformation domiciliaire, projet EMPORIIS de reconstruction et rénovation à la Cavale-Blanche de la logistique, de la pharmacie, du bloc opératoire, des réanimations, du secteur interventionnel et de la stérilisation.
 - Déploiement en cours d’un dossier patient informatisé unique (Easily) sur l’ensemble du groupement hospitalier de territoire (GHT), achevé début 2027, facilitant la prise en charge et le suivi des patients dans les établissements du territoire et les collaborations entre les différentes équipes médicales et avec la médecine de ville.
- Assise territoriale de la direction de la recherche et de l’innovation du CHU :
 - Le CHU, à travers sa délégation à la Recherche clinique et à l’Innovation, porte depuis 2011 le groupement RIMBO - Recherche et Innovation Médicale en Bretagne Occidentale - qui vise à encourager le développement de la recherche clinique dans les établissements membres en favorisant l’ouverture d’études et la possibilité d’inclusions et de permettre ainsi l’accès des patients aux dernières innovations quel que soit leur lieu de résidence. Il couvre la majorité des établissements publics de santé du Finistère (CHU de Brest, HIA Clermont-Tonnerre, les CH de Landerneau, Crozon, Lesneven, Morlaix, Saint-Renan, Quimper-Concarneau, Douarnenez et l’EPSM du Finistère Sud) ainsi que la fondation Ildys.
 - En complément, le fond de dotation Innoveo (1,7M€ collectés en 2024 grâce à 20 000 donateurs) a inscrit la recherche médicale et l’innovation dans ses priorités, en complément de l’amélioration de l’accueil et le confort des patients et du soutien aux soignants. Il collecte pour l’ensemble des établissements publics finistériens.

Présentation de l’action du CHU-UFR Santé sur le territoire :

Établissement hospitalo-universitaire de référence et de recours, le CHU de Brest remplit une triple mission de soins, d’enseignement et de recherche. Premier opérateur de santé de Bretagne occidentale, le CHU s’affirme comme un grand pôle de formation et de promotion professionnelle pour l’ensemble des établissements de santé, avec une volonté forte d’universitarisation sur tout le territoire.

Le CHU de Brest s'inscrit de manière ancienne dans une logique de stratégie territoriale coordonnée incarnée par sa devise « seul on soigne bien, ensemble on soigne mieux ». Le CHU a fusionné en 2009 avec l'hôpital de Carhaix et est en direction commune avec les centres hospitaliers de Landerneau, Lesneven, Crozon, Saint-Renan. Cette forte dimension territoriale, avec de nombreux postes médicaux partagés, lui permet de structurer l'offre de soins de proximité et de recours sur son territoire et de soutenir les filières en tension. Le CHU est aussi l'établissement support du GHT de Bretagne Occidentale qui regroupe également les centres hospitaliers de Morlaix et de Lanmeur.

Le CHU de Brest est également un acteur majeur de la recherche en santé et de l'innovation, portée par sa direction de la Recherche Clinique et de l'Innovation, par son centre d'investigation clinique et par son implication dans le groupement RIMBO, qui facilite l'accès des patients aux essais cliniques et diffuse au plus près des bassins de vie l'innovation médicale. Il partage aussi avec l'écosystème un centre d'innovation pour la santé (W.INN) et un entrepôt de données de santé labélisé. Ce continuum entre recherche fondamentale, clinique et translationnelle accompagne l'émergence de nouveaux métiers tels que les infirmiers/ières de pratique avancée. Le CHU de Brest investit massivement les questions de santé numérique et d'intelligence artificielle comme en témoigne la numérisation de l'anopathologie ou le déploiement d'un dossier patient informatisé commun sur tout le GHT. Au CHU de Brest, le développement de la télé-expertise et de la télémédecine constitue un levier puissant pour renforcer l'accès aux expertises médicales en proximité et garantir une prise en charge de qualité au plus près des patients.

Le CHU de Brest apporte une attention toute particulière à la prévention et à la promotion de la santé, en s'appuyant sur l'implication de patients partenaires et des centres hospitaliers de proximité.

Avec cette organisation territoriale intégrée et ses projets structurants, le CHU de Brest affirme sa place d'acteur de référence pour la santé en Bretagne occidentale, alliant proximité, expertise et innovation.

**Centre Hospitalo-Universitaire*

***Unité de Formation et de Recherche*

Contacts presse

CHU de Brest

Aurélia Derischebourg, directrice de la Communication
aurelia.derischebourg@chu-brest.fr / 06 03 94 50 47

Conférence Nationale des Directeurs Généraux de CHU

Agence Comfluence
patrick.chastel@comfluence.fr / 06 35 47 12 36